

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 67 (1959)
Heft: 2

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

Séance du 28 février 1959, à 15 heures

Un usage qui tend à devenir une tradition veut que chaque année la séance de février soit consacrée à l'archéologie ou à la préhistoire. Cette année-ci, les membres de notre société assemblés à l'auditoire XVI purent écouter un exposé fort remarquable du professeur Marc-R. Sauter, de Genève. Intitulée *Aspects du premier peuplement néolithique de notre pays (Chamblaines, Collombey, Saint-Léonard)*, la communication de M. Sauter captiva les auditeurs et leur montra que les recherches préhistoriques, trop souvent négligées dans notre canton, peuvent encore nous fournir, sur les lointains habitants de nos régions, une foule de détails pittoresques ; elle était agrémentée de fort belles projections lumineuses.

Au début de la séance, sept nouveaux membres avaient été admis : M^{me} Marcelle Gafner, à Lausanne ; M^{le} Elisa Favre, à Villeneuve ; M. Jean-Denis Galland, ingénieur, à Préverenges ; M. Roger Joris, médecin-dentiste, à Lausanne ; M. André Lenoir, peintre, à Lucens ; M. Jean-Claude Mayor, journaliste, à La Tour-de-Peilz ; M. Robert Meyer, commerçant, à Soleure. M. le président Biaudet leur souhaita une cordiale bienvenue.

E. G.

CHRONIQUE

Dans nos deux derniers fascicules, la place nous a manqué pour publier l'habituelle chronique ; aussi sera-t-elle cette fois particulièrement abondante.

M. Emile Küpfer, toujours alerte d'esprit, a publié divers articles dans les journaux de Morges. Dans le *Journal de Morges* du 17 octobre 1958, il a signalé *La découverte d'une pierre tombale dans notre temple*, à Morges, celle du Bernois Samuel Düntz, mort le 28 juin 1733. Puis c'est une série d'articles dans la *Feuille d'Avis de Morges* : dans le

numéro du 12 novembre 1959, *A propos des lacustres*, dans lequel l'auteur déclare s'en tenir à l'ancienne thèse de l'habitat des lacustres dans des villages bâtis dans le lac. Dans les numéros des 10, 17 et 24 janvier 1959, ce sont des *Aspects du passé morgien d'après de vieux papiers*. Enfin, les 22 et 25 avril 1959, un *Coup d'œil historique sur les Vallées vaudoises du Piémont*.

Le *Journal d'Yverdon* offre volontiers à ses lecteurs des articles historiques, et il a à sa disposition toute une équipe de collaborateurs. M. Georges Kasser présente *Les maisons des baillis bernois d'Yverdon au XVI^e siècle* (2 avril 1959) ; des *Notes d'histoire yverdonnoise*, *D'où vient le nom de Monthéla* (18 avril 1959) ; et des *Notes d'histoire locale*, *Yverdon reconstruit son clocher en 1609* (19, 20, 21 et 22 mai 1959). M. Léon Michaud consacre quatre articles à *Derrière-le-Lac*, *Notice historique yverdonnoise* (5, 7, 8 et 10 janvier 1959) ; dans le numéro du 25 mars 1959, il parle des voyages *D'Yverdon à Londres par bateau au XVIII^e siècle*. Dans les numéros des 26, 27 et 28 mai 1959, M. A. Jaccaud nous donne une notice sur une société de tir d'Yverdon sous le titre *La Société des Carabiniers d'Yverdon fête ses 125 ans*. Le 17 octobre 1958, M. Marcel Perret racontait une *Visite à la station préhistorique du Ravin des Vaux, la plus importante de Suisse romande*. Les numéros des 3, 9 et 10 octobre 1958 contenaient d'importants extraits d'un *Voyage sentimental à Yverdon à travers le canton de Vaud*, tirés d'un volume publié à Neuchâtel en 1786, dû à M. Vernes le fils, et intitulé *Le voyageur sentimental, ou une promenade à Yverdon*. Enfin le numéro du 4 février 1959 renfermait un article anonyme, *Au bon vieux temps, était-on vraiment plus sage sur les bancs de l'école?* basé sur des extraits du registre de la Commission des écoles de Cronay, dans les années 1834 et suivantes.

Dans la *Feuille d'Avis de Vevey*, M. Octave Kramer donne des *Vestiges du passé*, *Un portrait identifié*, celui du chirurgien Etienne Ronjat (1657-1737). Dans le numéro du 15 mars 1959 du même journal, c'est *Quand Henri Duparc habitait Burier*, par M. Pierre Meylan.

Dans la *Feuille d'Avis de Lausanne*, M. Richard Berger, dépassant parfois les limites du canton, continue la série de ses articles illustrés de croquis au trait si suggestifs : *Le château d'Avenches, le plus beau monument de la Renaissance en Suisse* (18 septembre 1958) ; *Saint-Pierre-de-Clages, une des plus anciennes églises du Valais* (25 septembre 1958) ; *Le chalet, la seule architecture originale de la Suisse* (30 septembre 1958) ; *Les ambons de Baulmes, Romainmôtier et Saint-Maurice* (3 octobre 1958) ; *Le château de Rolle* (21 octobre 1958) ; *Le cinquantenaire d'une découverte préhistorique, le Vallon des Vaux* (23 octobre 1958) ; *Les fenêtres rondes des églises, de l'oculus de Saint-Sulpice à la rose de la cathédrale* (3 novembre 1958) ; *Heurs et malheurs de la girouette*

(6 novembre 1958) ; *La colonne annelée, une curiosité architecturale* (22 novembre 1958) ; *Le palais Stockalper à Brigue* (29 novembre 1958) ; *Découverte archéologique à Morges*, celle de la tombe de Samuel Düntz signalée ci-dessus (15 décembre 1958) ; *L'enseigne de l'auberge de l'Onde* à Saint-Saphorin (23 décembre 1958) ; *Les fonts baptismaux de Gollion* et de Saint-Jean de Cour à Lausanne (24 décembre 1958) ; *Dernières maisons gothiques vaudoises* (27 décembre 1958) ; *Comment d'un billet de loterie naquit le quai de Morges* (3 janvier 1959) ; *Les pierres à sabot*, comme celles de Saint-Saphorin et de La Sarraz (7 janvier 1959) ; *Les ruines de Saint-Martin du Chêne* (8 janvier 1959) ; *Les cloches historiques vaudoises* (14 janvier 1959) ; *Un style imaginaire, le Louis XVII* (15 janvier 1959) ; *La Tour de la Bâtiaz à Martigny* (27 janvier 1959) ; *Découverte aux Diablerets d'une pierre préhistorique* (31 janvier 1959) ; *Le carré savoyard*, type de plusieurs châteaux vaudois (20 février 1959) ; *Morbiers et vieilles pendules* (9 mars 1959) ; *Cheminées de chez nous* (20 mars 1959) ; *Vrais et faux souterrains* (3 avril 1959) ; *Les blocs erratiques dans le canton de Vaud* (10 avril 1959) ; *Les blocs erratiques du canton* (17 avril 1959) ; *Les premières églises de notre pays avant l'an mille* (27 avril 1959) ; *Les premières églises de notre pays après l'an mille* (1^{er} mai 1959).

Dans le *Courrier de La Côte*, relevons de M. Frédéric Barbey *Madame de Staël et le général Wellington* (15 novembre 1958) ; *Napoléon I^{er} et le banquier suisse cynique*, Rodolphe-Emmanuel de Haller (18 avril 1959) ; *Jean Buchon, le pèlerin d'Arenenberg* (25 avril 1959) ; *La Suisse allemande vue par Madame Roland* (9 mai 1959).

M. Henri Perrochon parle d'Albert de Haller, *Le grand Haller à Goumoëns-le-Jux*, dans *L'Echo du Gros-de-Vaud* du 21 novembre 1958. Et, dans *Le Démocrate* du 10 janvier 1959, c'est *Le château d'Echandens, le capitaine Husson et la dignité humaine*.

M. Emile Henchoz évoque *Ce que nous avons perdu et ce que nous avons sauvégarde de notre patrimoine national au Pays-d'Enhaut*, dans le *Journal de Château-d'Oex* du 9 janvier 1959.

M. Jean-Pierre Chuard signale aux lecteurs de la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 23 mars 1959 *Le pasteur Elie Moleri, l'auteur du premier almanach vaudois*, à la fin du XVI^e siècle.

Dans la *Tribune de Lausanne* du 11 avril 1959, à propos de l'inauguration du stand de Vernand, M. Philippe Cavin décrit *Le tirage du mousquet érigé sur l'esplanade de Montbenon au début du XVII^e siècle*. M. Géo Wurgler publie dans *L'Artilleur* d'avril 1959 *Le tir à Lausanne, de Vidy à Vernand... par Montbenon, Montmeillan et la Pontaise*. Dans le *Journal de Montreux* du 23 avril 1959, M. J.-J. Cevey nous dit que *La Société des hôteliers de Montreux a 80 ans*.

Dans la *Gazette numismatique suisse*, cahier 31, septembre 1958, p. 69 sq., M. Charles Lavanchy publie les *Monnaies bernoises frappées de 1760 à 1820*. Dans la même revue, cahier 32, décembre 1958, p. 110-113, M^{me} Victorine von Gonzenbach a fait paraître une étude intitulée *Fliegende Götter*; examinant les dieux ailés des mosaïques de Boscéaz près d'Orbe, et s'aidant notamment de sources numismatiques, elle arrive à la conclusion que ces mosaïques remontent aux années 175 à 200 après Jésus-Christ.

Le dernier cahier de 1958 de *Ur-Schweiz* renferme à la page 54 et suivante un article de M. Edgar Pelichet, *Une fouille à Nyon*, donnant les résultats des nouvelles fouilles, en mai 1958, au temple de Mithra. Dans le premier cahier de 1959 de la même revue, p. 12 sq., M. Edgar Pelichet publie la traduction en français d'une étude de M^{me} Elisabeth Ettlinger, *Un bol arétin à Nyon*.

Dans les *Annales Valaisannes* de décembre 1958, p. 389 à 404, M. Lucien Lathion se pose la question : *Victor Hugo est-il venu en Valais?* et il parle des séjours du poète en terre vaudoise.

Dans les *Annales Fribourgeoises* de 1958, qui sont un hommage à M^{me} Jeanne Niquille, à Monseigneur Louis Waeber et à M. Louis Dupraz, nous relevons, aux pages 47 à 68, de M. Léon Kern, des *Notes sur un compromis et des sentences arbitrales concernant le prieuré et la ville de Payerne (1421)*.

Le volume XLIV, 2^e partie, 1958, de l'*Archiv des Historischen Vereins des Kantons Bern* est un hommage à M. Hermann Rennefahrt, sous le titre de *Beiträge zur bernischen und schweizerischen Rechts- und Verfassungsgeschichte*; on y trouve notamment, de M. François Gilliard, *Le procès pénal dans le Pays de Vaud au XVII^e siècle* (p. 273-288); et de M. Léon Kern, des *Notes pour servir à l'histoire du prieuré et du village de Villars-les-Moines* (p. 403-412).

M. le Dr P.-A. Gloor a publié, dans le *Bulletin de la Société suisse d'Anthropologie et d'Ethnologie*, 1957-58, p. 39-67, une *Contribution à l'étude des modifications anthropologiques de la population du canton de Vaud*.

M. Edgar Pelichet, archéologue cantonal, nous signale, à propos de l'article de M. P.-L. Bader sur la Pierre Féline et de son vœu qu'elle soit protégée (ci-dessus, p. 40), que la Pierre Féline a été classée par arrêté du Conseil d'Etat du 17 décembre 1954.